

L'ACTION DE LA PAPAUTE SUR LE MONDE

POUS ceux qui s'intéressent au bien-être des peuples, et qui examinent avec soin ce que la Papauté a fait pour eux à tous les âges, ne peuvent manquer à la lumière des faits, de rendre hommage aux Pontifes Romains qui ont toujours fait servir leur parole et leur influence au plus grand avancement spirituel et temporel des nations. L'histoire, comme un témoin impartial, vient rendre témoignage à cette vérité, quand elle nous montre la Papauté instituée par le Christ, envoyée par lui pour sauver du naufrage où allaient être englouties la vérité religieuse et la morale, la société devenue l'esclave d'une poignée de privilégiés.

Dans un temps où le nom chrétien était ce qu'il y avait de plus odieux, et où aux vraies notions de liberté, de justice et de vertu, on substituait celles de la plus humiliante des servitudes, des délits les plus criminels, des vices les plus dégradants, où Néron, Caligula, Tibère, et tant d'autres, réclamaient des honneurs dus au Dieu vivant, en se faisant élever des temples et offrir des sacrifices, n'est-ce pas la voix du Pape qui s'est élevée pour protester contre un régime honteux, — qui n'avait pour base que la cupidité des chefs, — pour proclamer comme on l'a dit, de la manière la plus éclatante l'émanicipation et la délivrance des peuples ?...

Nous sommes aux origines de la Papauté.

Pierre arrive à Rome. Que vient-il y faire, ce pêcheur de Galilée, voyageur inconnu ? En a-t-on jamais entendu parler ? Quelles sont donc ses conquêtes, où est donc sa richesse ? Il n'a rien de tout cela ; mais le Maître lui